

IV Taller Binacional Argentina-Chile Araucanía-Norpatagonia

Eje 2: Actores sociales y políticas públicas

Título del Resumen: “*La influencia de la CEPAL y el rol de las instituciones de Ciencia y tecnología en el desarrollo regional. Segunda mitad del siglo xx*”.

Autora: **Lic. Silvana López, INTA Bariloche.**

Resumen

El inicio de la planificación del desarrollo económico en la región latinoamericana, se ubica al finalizar la segunda Guerra Mundial, en coincidencia con formulaciones teórico-ideológicas, ensayadas y probadas en países centrales. En este escenario se creó la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), con sede en Santiago de Chile. La influencia de esta institución a escala regional resultó en un elemento común en este proceso, el cual tuvo como resultado la planificación que se expresó en la generación de políticas de Estado, donde la apropiación del espacio y la explotación de los recursos naturales, construyeron nuevas fronteras, en un marco de integración regional.

La influencia de la UNESCO (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura) y la OEA (Organización de los Estados Americanos), se constituyeron en elementos de interconexión o puentes institucionales para la introducción de políticas de ciencia y tecnología en América Latina. Bajo las ideas que difundían y divulgaban estos organismos se crearon en los países que conforman la Región Latinoamericana, los Consejos Nacionales de Ciencia y Tecnología, como también organismos sectoriales de investigación tecnológica, en la formulación de planes específicos, en la constitución de una burocracia estatal vinculada al área de intervención, como también en la confección de diagnósticos e instrumentos de planificación y gestión. Estas iniciativas se completaban con el ingreso de capitales multinacionales, que promovieron políticas específicas de transferencia internacional de tecnología, y que con el transcurso del tiempo demostraron ser contradictorias a la promoción de la ciencia y tecnologías nativas. La definición de programas nacionales de desarrollo económico, era una de las condiciones que los países latinoamericanos debían cumplir para obtener fondos del gobierno de Estados Unidos, bajo la denominada Alianza para el Progreso.

Al considerar el caso argentino, fue el momento en el que se creó la estructura institucional con fondos públicos para impulsar el desarrollo, a través de la articulación de organismos dedicados al desarrollo con la generación de conocimiento provista por los Institutos Tecnológicos Públicos orientados a una misión, como es el caso del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria.

En este sentido nos preguntamos ¿Cómo influyó CEPAL en la creación del INIA en Chile? y ¿Cuáles fueron los principales cambios que transitó dicha institución?

Palabras clave: Política, Desarrollo, Ciencia, Tecnología, Territorio.